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優しく強い子に！ ３月１６日(土)小
比企の丘の川嶋農園
にて元南コーチ，川
嶋さんから指導を受
ける子どもたちです。
みんな真剣にしっ

かり聴いているよう
ですね。
八王子の農業も川

嶋さんのような家族
農業で営まれていま

す。規模は小さくても心を込めて安全で美味しい農作
物を提供してくれているのです。
国連ではこれからの１０年を家族農業の年としてい

ます。世界の農業生産物の８割は家族農業で生産され
http://www.minamih.net/ ているそうです。それを維持せずに大規模化を進める
１９・ ４・１１（木）ことは，その地域の自然を壊すことになります。農業
南ＮＥＷＳｎｏ ４ がもたらす様々な恩恵がなくなることになるのです。

（ このＮＥＷＳの３ページ参照）
農業体験をきっかけとして，今・未来に向けて自分たちの食糧をどうするの

かを考えてほしいと思います。 ｂｙ南のアンパンマン

農業体験 ６年生 ジャガイモの植え付け
子どもたちの感想文

〇初めてのジャガイモ上植えだったので少しだけ緊張したけれど，植え方も知
ることができたし，みんなもできて楽しかったです。
自分の中では収穫が待ち遠しいです。
川嶋さん，ありがとうございました。 シズクさん

〇川嶋さん、今回は貴重な時間をくださりありがとう
ございました。
ぼくはジャガイモと言えば，ジャガバターなんです

けど，そのジャガイモがどうやって作られているのか
想像はついていたものの，実際にぼくの想像が正しい
のかはまったく分かりませんでした。今日の体験で、

写真 田邊さん提供 ぼくの想像とやり方で比べてみたところ，まったくち
がいました。
一番びっくりしたことが，ジャガイモを半分に切って，その半分に切ったジ

ャガイモを植えるというところでした。
でも疑問に思ったとが一つあります。それは，なぜ種ではなくジャガイモを

植えるのかということです。それで調べてみました。そうしたらありました。
２・３本の苗がある程度大きくなる分の栄養が芋にあればいいということで
す。つまり，芋が大きくても結局育てられる分の栄養さえあればいいので，切
って植えれば無駄がないからだそうです。だから，芋を半分に切っていたんだ
となっとくしました。
早く，ジャガバターがしたいなあ～～～。 セイジュン君

※農業体験で学んだことから新しい疑問が生まれています。自分で調べてさら
に学びを深めています。セイジュン君は“学んでさらに問う”学問をしている
のです。素晴らしいです！！
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〇簡単だと思っていたけど案外大変でした。
種芋に土を平らにかぶせるところが特に難しかったです。けれど教えてもら

ったのでできました。その時は嬉しかったです。
今度の収穫が楽しみです。
川嶋さん，ありがとうございました。 シュンセイ君

〇川嶋さん，農業体験のご指導ありがとうございました。
ぼくは大好きな南の仲間と一緒にジャガイモの種芋を植えることができまし

た。楽しかったです。
またみんなと収穫するときが楽しみです。 ワヘイ君

〇チームのメンバーと一緒にジャガイモを植えることができて楽しかったで
す。収穫が待ち遠しいです。
川嶋さん，ありがとうございました。 ミツキ君

〇この前はジャガイモの植え方を教えてくださり，ありがとうございます。や
ることは少なかったけど楽しかったです。
次のジャガイモ掘りが楽しみです。早く自分で植えたジャガイモを食べたい

です。本当に！！ カンナさん

〇ぼくはジャガイモの植え付けをしました。
川嶋さんが分かりやすく教えてくれたのでジャガイモの植え方をよく知るこ

とができました。植えるのはとても楽しかったです。
川嶋さんにネギをもらいました。家に持ち帰って川嶋さんからいただいたネ

ギを料理して食べました。とても美味しかったです。
ジャガイモの収穫が楽しみです。
川嶋さん，有難うございました。 シオン君

〇ジャガイモの種芋を植えさせてくれてありがとうご
ざいました。
肥料をまくときにみんなの性格が出るのが面白かっ

たです。そして，他にもいろんな作業ができて楽しか
ったです。
次の作業が楽しみです。またよろしくお願いいたし

ます。 トウイ君

〇種芋の植え方まで細かく教えてくれて良かったです。
また種芋を植えて立派なジャガイモを食べたいです。
川嶋さん，有難うございました。 コウイチ君

〇私はジャガイモ植えを１回しかやったことがないのですが，３年生のころ学
校の授業でジャガイモ植えをしました。
３年生のころだったのであまり記憶になかったのですが，川嶋さんの話を聴

くと学校で習ったのと違うなと思いました。
肥料をジャガイモにつかないようにまくのが

難しかったです。少し苦戦しました。
ソラさん

〇ジャガイモのたねいもを土の上に置く
時に両サイドから二人で真ん中まで 25個
置いていくので数が多かったり、少なか
ったりして少し大変でした。
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でも、もっとむずかしくて大変だったのは、肥料を土の上に乗
せることです。ぜんぶ同じ量にしないといけなくて、だいたい手
ですくってかんかくでやるしかないので、自分では全部同じ量に
しているつもりだけどバラバラになってしまっていたりで、なか
なかうまくできなくて苦戦しました。
最後に、土をかぶせる時に平らにしないといけないので山にな

っている所からとっていたけど見たら、山の方がすくなかったり
して、少しボコボコしてしまいました。やる事は、多くはなかっ
たけど、どれもなかなかうまくいかなくて大変でした。
けど、楽しかったです。元気に大きく育ってほしいと思います。
川嶋さん、ありがとうございました。 ユウラさん

下の資料は矢上がパワーポイントで作成したスライドの一部です。
“地球はたったひとつの宇宙船”というテーマで，環境・エネルギー・水・

食糧問題・平和を考える教材の一枚です。由井三小の図書室で６年生に視せて
学習したことがあります。Ｊｒユースの合宿でも学習しました。
南の寺子屋で学習できたらと思っています。

農業の有する
多面的はたらき

・水を蓄える

・洪水を防止

・水質浄化

・大気浄化

・土砂の流出、
山崩れ防止

・生態系保全

・気候の緩和

農業の環境・自然
保護のはたらきを
お金にすると１１兆
円を超えると言わ
れています。
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家族農業の否定は里山の崩壊に繋がっていくのです。豊かな四季の恵みが失
われていきます。
一昨年，九州の各県を巡りましたが，里山が荒れているのをいた

るところで実感しました。
私の教え子達で小比企や加住地区で家族農業をＧＡＭＢＡってい

る人達がいます。人や自然に優しい農業で生産された野菜を時々分
けてもらったり，定期購入をしていますが，いつも新鮮で美味しく
いただいています。

南の子ども達のジャガイモの収穫が楽しみですね。時々雑草取りをするのか
な？川嶋さんにお任せというわけにはいかないですね。

Ｕ－１２ Ｃグループ 第１節
4月 8日(月) 上壱分方小学校

上壱分方小学校のシンボル大欅の下で 白百合戦 試合前
上壱分方小は矢上が教頭として５年間勤務していました。その時，６年生ユ

ウシン君のお母さんが小学生で在籍していたそうです。

白百合戦 後半

染谷コーチの指導
尾川コーチ
のＧＫ指導

尾川コーチは南ＯＢでＧＫでした。カップ戦・あかね杯（南多摩高校カップ）
優勝などいくつものタイトルを獲ったときの名ＧＫでした。
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